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В конце февраля во Владикавказе, 
административном центре Се-
верной Осетии, состоялось тор-
жественное открытие IT-пар-
ка «Алания» (подробности – см. 
врез). В мероприятии участвовал 
Полномочный представитель 
Президента РФ в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе Алек-
сандр Хлопонин.

После открытия IT-парка Алек-
сандр Геннадьевич дал эксклю-
зивное интервью межрегиональ-
ной газете «Терские ведомости» 
(зам. главного редактора Каз-
бек Таутиев) и медиа-порталу 
«Ossetia.TV» (продюсер Фатима 
Дзиваева). Видеоверсию интер-
вью в сокращении можно посмо-
треть в Интернете на сайтах 
Ossetia.tv и Youtube, а печатную 
версию предлагаем вниманию на-
ших читателей.

Фатима Дзиваева: В Сочи идут Олим-
пийские игры. Весь мир наблюдает в тече-
ние нескольких дней за этим невероятным 
событием. Как Вы относитесь к Зимним 
Олимпийским играм? Наблюдаете, более-
те за кого?

Александр Хлопонин: Ну, во-пер-
вых, весь мир наблюдает за Олимпийски-
ми играми не несколько дней, а уже не-
сколько лет. Потому что Олимпийские 
игры начались задолго до момента от-
крытия самих Игр в Сочи. Хочу подчер-
кнуть, что это очень знаковое, политиче-
ское, прежде всего, событие в истории го-
сударства Российского и, на самом деле, 
в истории, наверное, всего современного 
мира.

Вы сами являлись свидетелями тех 
рисков, которые развивались вокруг 
Олимпиады. Той критики, которую пы-
тались навязать некоторые наши против-
ники по поводу проведения Олимпиады 
именно в Сочи. Придумывали различные 

темы, начиная от свободы, прав челове-
ка, заканчивая угрозами, рисками, Кавка-
зом, который вечно мешает, видите ли, с 
проведением Олимпиады на территории 
Сочи.

И идея самого этого мероприятия, и 
церемония открытия Игр, кроме как чув-
ства гордости за собственную страну ни-
каких других чувств и эмоций у меня не 
вызывают.

Мы, на самом деле, утёрли нос всем 
тем злопыхателям, которые на сегодня 
даже не знают, к чему придраться, что 
сказать. И это не только моя личная точ-
ка зрения, как патриота, как гражданина, 
который любит свою страну. А это гово-
рят сами иностранцы, и те даже крити-

ки, которые приехали в Сочи. Приехали 
и посмотрели те объекты, и сами убеди-
лись в том, какого качества и что Россия 
в состоянии сделать за столь небольшой 
период времени.

Что касается вопроса, за кого болею, 
думаю, я уже высказался. Я болею за 
Россию и считаю, что мы самая сильная 
спортивная держава в мире. Другое дело, 
в различных видах спорта могут случать-
ся удачи и неудачи. Где-то мы сильнее, 
где-то слабее. Тем не менее, ещё раз го-
ворю, что результат очень хороший. Уве-
рен, что у нас будет не меньше 25 меда-
лей. (Александр Геннадьевич практиче-
ски попал «в десятку». Россия завоевала 
33 медали. – «ТВ».) Поэтому мы заслужи-
ваем вместе с вами эти игры.

Ф.Д.: А каким Вы видите будущее зим-
них видов спорта на Кавказе?

А.Х.: Олимпийские игры и те успе-
хи, которые продемонстрировали рос-
сийские спортсмены в шорт-треке, фри-
стайле, сноуборде и др. видах, безуслов-
но, дадут определённый импульс разви-
тию спортивных дисциплин в регионе. 
Мы тоже сейчас перестраиваемся и смо-
трим, какие дисциплины должны се-
годня доминировать. Почему? Потому 
что всё-таки не чиновники и политики 
должны определять будущее Олимпий-
ских игр, а молодёжь, которая сегодня 
принимает в этом участие. Уверен, что 
мы не должны отставать, мы должны 
развиваться.

Казбек Таутиев: Александр Геннадье-
вич, в настоящее время идёт бурное обсуж-
дение перспектив развития северокавказ-
ского региона. Порой высказываются диаме-
трально противоположные точки зрения. 
А как видите Вы социально-экономическое 
развитие округа? На чём необходимо делать 
акценты и в чём сильные и слабые стороны 
субъектов СКФО?

А.Х.: Ответ на этот вопрос мы давали 
много раз. И попытки различных либе-
ральных и других экспертов в очередной 
раз ввергнуть нас в дискуссию по поводу 
того, что такое Северный Кавказ для Рос-
сии, как его дальше развивать, это для ме-
ня лично лишь сотрясение воздуха.

Есть решение, которое принято Пре-
зидентом РФ, выбор нашей страны. Есть 
решение Председателя Правительства, 
которое принято по развитию Северно-
го Кавказа. Для меня очевидны несколь-
ко вещей.

Во-первых, Россия не может суще-
ствовать сама по себе. И мы развиваемся в 
тех непростых условиях, в которых разви-
вается вся мировая экономика. Поэтому 
все те негативные условия, которые име-
ют в ней место, мы так или иначе чувству-
ем и ощущаем на себе.

Те темпы, которые мы первоначаль-
но планировали по развитию Северно-
го Кавказа, те инвестиционные состав-
ляющие, конечно, получили существен-
ную корректировку. Это связано с кри-
зисом 2008 года, который, к сожалению, 
продолжается до настоящего времени. И 
говорить, что мы уже находимся на пи-
ке выхода из этого кризиса, думаю, по-
ка преждевременно. Поэтому стратегию 
развития северокавказского округа нам 
пришлось разбить на две части.

В условиях кризиса мы для себя при-
няли стратегическое решение, опять-та-
ки, с учётом майских указов Президен-
та России В.В. Путина: сконцентрировать 
усилия не на экономических объектах, а 
на социальных.

Первое. К сожалению, сегодня у нас 
огромное количество детей, свыше 17 ты-
сяч, учатся в школах во вторую и третью 
смены. Это безобразие и, по большому 
счёту, никакого образования в три сме-
ны просто по определению 
быть не может. Более того, 
в Дагестане есть школа, ко-

Пресс-служба
полпредства Президента РФ в СКФО

IT-ПАРК «АЛАНИЯ»

Заместитель Председателя Пра-
вительства Российской Федера-
ции - полномочный представитель 
Президента РФ в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе Алек-
сандр Хлопонин побывал с рабочей 
поездкой во Владикавказе.

o
рограмма визита стартовала с 
торжественного открытия биз-
нес-инкубатора ИТ-парка «Ала-
ния». Объект, строительство 

которого началось в 2006 году, сегод-
ня представляет собой современное вы-
сокотехнологичное здание площадью в 
3 500 кв. м, оснащённое 260 укомплек-
тованными рабочими местами, обуча-

ющим классом и переговорной комна-
той. Основным направлением работы 
ИТ-парка станут инновации в сфере ин-
формационных технологий, создание 
уникального контента, который мож-
но будет продвигать как на российском 
рынке, так и за рубежом.

В сопровождении Главы РСО-А Тай-
мураза Мамсурова, заместителя мини-
стра связи и массовых коммуникаций 
РФ Марка Шмулевича, первого замести-
теля главного редактора – генерального 
директора канала Russia Today Алексея 
Николова представитель Президента РФ 
осмотрел помещение ИТ-парка и пооб-
щался с его первыми резидентами. В их 
числе – представители компании «Irol», 
занимающейся разработкой и внедре-
нием геоинформационных и «умных» 
систем; компаний-провайдеров теле-
коммуникационных услуг «Твинго» и 
«Глобал Алания»; компании «Откры-
тый город», представившей разработки 
в сфере мобильных приложений; ком-

пании «Пандора», специализирующей-
ся на «умных» системах освещения.

Студия «Эксперт-медиа», создавшая 
мультикультурную информационную 
систему, преподнесла в подарок А. Хло-
понину уникальную многослойную кар-
ту республики, которую полпред пообе-
щал повесить у себя в кабинете. 

Как прозвучало на церемонии от-
крытия, реализация масштабного про-
екта позволит к 2016 году создать не ме-
нее 300 высокооплачиваемых рабочих 
мест для высококвалифицированных 
специалистов в области информацион-
ных технологий.

«Те технологии, которые здесь бу-
дут разрабатываться и внедряться, а так-
же идеи, которые будут здесь генериро-
ваться, важны для всей России», – отме-
тил полпред.

А. Хлопонин также указал на не-
обходимость подключения к работе 
ИT-парка расположенных в республике 
предприятий военно-промышленного 

комплекса, который «исторически раз-
вивался на основе высоких технологий».

На площадке ИТ-парка полпред дал 
интервью старейшей газете округа «Тер-
ские ведомости» и региональному меди-
а-порталу Ossetia.TV.

Следующим пунктом програм-
мы рабочего визита стало посещение 
Владикавказского кадетского корпу-
са. А. Хлопонин осмотрел территорию 
учебного заведения и в неформаль-
ной обстановке пообщался с его со-
трудниками и воспитанниками. Пол-
пред отметил, что суворовские учили-
ща, кадетские корпуса – неотъемлемая 
часть отечественной истории. В их сте-
нах готовят гордость нации – россий-
ских офицеров. Представитель Прези-
дента напутствовал ребят всегда оста-
ваться верными долгу, любить Россию 
и служить её народу. Кстати говоря, в 
2014 году корпус вновь должен вернуть 
себе статус Северо-Кавказского суво-
ровского училища.

Александр Хлопонин:
«О Северном Кавказе

надо рассказывать больше»
Управление по информации
и связям с общественностью СКФУ

В преддверии Международного 
женского дня в краевом центре со-
стоялось награждение лауреатов 
конкурса «Женщина года г. Став-
рополя – 2013». Ежегодный кон-
курс проводился в пятнадцатый 
раз и определил лучших и успеш-
ных жительниц Ставрополя в 
разных сферах – в деловой и об-
щественной жизни, в науке, спор-
те и творчестве, тех, кто дела-
ет жизнь в городе благополучнее 
и комфортнее, кто вкладывает 
душу в своё дело.

d
ля участия в трёх номина-
циях – «Деловая женщина», 
«Женщина на своём месте» и 
«Успешная молодость» – были 

отобраны 47 претенденток. Они пред-
ставляли все сферы жизни краевого цен-
тра – промышленность, медицину, обра-
зование, культуру и т.д.

Врио губернатора Ставропольского 
края Владимир Владимиров тепло по-
здравил всех представительниц прекрас-
ного пола Ставрополья с наступающим 
8 марта и подчеркнул, что каждая из них 
имеет право на титул Женщины года:

– Пусть любовь, которую вы дарите 
своим близким, всегда их надёжно под-
держивает. И пусть всегда вас окружа-
ет внимание и забота со стороны ваших 
мужчин – мужей, отцов, сыновей, – ска-
зал Владимир Владимиров.

В номинации «Деловая женщина» 
победила ректор Северо-Кавказского 
федерального университета Алина Ле-
витская. Во время награждения было 
отмечено, что под её руководством СК-
ФУ стал научным и образовательным 
центром Северного Кавказа. Руководи-
тель края Владимир Владимиров и гла-
ва администрации Ставрополя Андрей 
Джатдоев вручили Алине Левитской за-
служенную статуэтку и приз – ключи от 
автомобиля. 

В конкурсе участвовала и ещё одна 
представительница СКФУ – Елена Гаря-
нина, руководитель студии современ-
ного танца «Максимум», она получила 
специальный приз от жюри.

Алина Левитская –
«Женщина года – 2013»
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Павел ЦороевПавел Цороев

ПРОМЕТЕЙПРОМЕТЕЙ
ПО-КАВКАЗСКИПО-КАВКАЗСКИ

История древнегреческого ге-История древнегреческого ге-
роя Прометея оживёт на ингуш-роя Прометея оживёт на ингуш-
ской сцене. В настоящее время ской сцене. В настоящее время 
актёрский состав сформиро-актёрский состав сформиро-
ван, государственный ансамбль ван, государственный ансамбль 
народного танца «Ингушетия» народного танца «Ингушетия» 
приступил к репетициям под ру-приступил к репетициям под ру-
ководством Иссы Гадаборшева. ководством Иссы Гадаборшева. 
Премьера постановки по предва-Премьера постановки по предва-
рительным расчётам состоит-рительным расчётам состоит-
ся 27 марта этого года. Об этом ся 27 марта этого года. Об этом 
журналистам рассказал идей-журналистам рассказал идей-
ный вдохновитель проекта Пе-ный вдохновитель проекта Пе-
тер Крюгер.тер Крюгер.

Известный немецкий режиссёр Известный немецкий режиссёр 
для театрального мира Ингушетии – для театрального мира Ингушетии – 
человек не новый, впервые приехал в человек не новый, впервые приехал в 
2004 году. Тогда на ингушской сцене 2004 году. Тогда на ингушской сцене 
Петер Крюгер поставил спектакль по Петер Крюгер поставил спектакль по 
мотивам антивоенной пьесы Бертольда мотивам антивоенной пьесы Бертольда 

Брехта «Мамаша Кураж и её дети». Те-Брехта «Мамаша Кураж и её дети». Те-
атрал из Германии считает, что служи-атрал из Германии считает, что служи-
тели Мельптели Мельпомены могут внести весо-омены могут внести весо-
мый вклад в то, чтмый вклад в то, чтобы на Северном Кав-обы на Северном Кав-
казе говорили музы и молчали пушки. казе говорили музы и молчали пушки. 
А с 10 по 17 сентября 2012 года коллек-А с 10 по 17 сентября 2012 года коллек-
тив студии «Барт» совместно с немец-тив студии «Барт» совместно с немец-
ким режиссёром организовал и провёл ким режиссёром организовал и провёл 
«Немецкие дни в «Немецкие дни в Ингушетии» и «Дни Ингушетии» и «Дни 
с Бертольдом Брехтом». И вот новый с Бертольдом Брехтом». И вот новый 
проект – «Прометей на Кавказе».проект – «Прометей на Кавказе».

В основе постановки текст древне-В основе постановки текст древне-
греческого драматурга Эсхила, кото-греческого драматурга Эсхила, кото-
рому 2500 лет. Прометей известен тем, рому 2500 лет. Прометей известен тем, 
что подарил людям огонь знаний и ре-что подарил людям огонь знаний и ре-
мёсел, превратив их из зверей в разум-мёсел, превратив их из зверей в разум-
ных существ. Он совершил это деяние ных существ. Он совершил это деяние 
против воли богов, за что и поплатил-против воли богов, за что и поплатил-
ся – его приковали к скале.ся – его приковали к скале.

Эта тема всегда интересовала лю-Эта тема всегда интересовала лю-
дей. История древнегреческого героя дей. История древнегреческого героя 
перекликается с ингушской легендой перекликается с ингушской легендой 
о Пхармате – нарте, похитившим для о Пхармате – нарте, похитившим для 
людей огонь, поэтому действие поста-людей огонь, поэтому действие поста-
новки происходит на Кавказе. «Всё, что новки происходит на Кавказе. «Всё, что 
мы здесь делаем – рассказываем краси-мы здесь делаем – рассказываем краси-
вую сказку, – поделился с нашим кор-вую сказку, – поделился с нашим кор-
респондентреспондентом Петер Крюгер. – Мы по-ом Петер Крюгер. – Мы по-
казываем два разных мира: с одной сто-казываем два разных мира: с одной сто-
роны пантеон богов, с другой – мир роны пантеон богов, с другой – мир 
людей».людей».
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1 ◁ торая в четыре смены тру-
дится. Можете предста-
вить уровень образова-

ния. Поэтому первая задача, которую мы 
поставили – практически уйти на Север-
ном Кавказе от двухсменного, трёхсменно-
го образования.

Значительные ресурсы, это свыше 
15 млрд рублей, будут направлены на 
строительство новых школ. При том, что 
это исключительная компетенция регио-
нальных и муниципальных властей. И мы 
с федерального уровня будем реализовы-
вать эту программу.

Второе направление – здравоохране-
ние. В СКФО мы сегодня должны развивать 
помощь материнству и детству, обеспечить 
строительство перинатальных центров. В 
округе будет построено четыре перина-
тальных центра. Мы будем развивать кар-
диохирургию и ряд других направлений в 
медицине. Около десяти объектов здраво-
охранения будут сданы до 2016 года.

Отдельным направлением, конечно, 
является инфраструктура. Это, опять-та-
ки, дороги, коммуникации, сфера ЖКХ. 
И безусловно, мы будем отдельным про-
ектом развивать нашу бальнеологию и ку-
рортологию на Кавказских Минеральных 
водах. Помимо этого, мы не останавлива-
емся на развитии курортов Северного Кав-
каза. И это очень важная задача. Курорты, 
вообще, во всём мире развивались по 60-
70 лет. Очень сложная задача – в течение 
10 лет догнать и обогнать. Поверьте, там 
работают сегодня выдающиеся, мирового 
уровня специалисты, которые помогают 
нам реализовывать эту программу.

Вот это до 2016-го. 2017-й является пе-
реломным. И сегодня принято решение 
порядка 160 млрд рублей выделить на раз-
витие именно экономики Северного Кав-
каза. Мы практически с каждым субъек-
том СКФО выстраиваем набор якорных 
проектов, которые должны лечь в основу 
развития экономики и стать, собственно, 
локомотивами для того, чтобы вокруг них 
развивался и солидный, и малый бизнес.

Я не хотел бы сейчас конкретно назы-
вать перечень этих якорных проектов, по-
тому что у нас идёт как раз очень бурная 
дискуссия, обсуждение по ним.

Абсолютно очевидно то, что надо при-
давать просто колоссальный импульс той 
площадке, где сегодня мы находимся – 
Владикавказу. Надо развивать современ-
ные IT-технологии. Это то, что, с моей точ-
ки зрения, Северную Осетию как раз выта-
щит из того тихого состояния, в котором 
она находится на сегодняшний день. Тем 
более, с таким потенциалом молодёжи, 
именно потенциалом креативной молодё-
жи, которая есть в республике.

Помимо этого, я ещё раз хочу отме-
тить, что надо развивать образование. Мы 
должны создавать и высококачественное 
среднее профессиональное образование, 
где готовили бы специалистов для всей 
России, а не только для себя.

У нас сегодня работают на Кавказе та-
кие крупные предприятия, как «Русги-
дро», «Транснефть», «Роснефть», «Лу-
койл», а также предприятия в области ме-
таллургии. Всё это есть, поэтому мы го-
ворим о том, что надо не те техникумы и 
ПТУ поддерживать, где обучают непонят-
но на каком оборудовании и технологиям, 
которые сегодня уже неприменимы, а го-
товить специалистов высочайшего класса. 
Чтобы ребята были востребованы.

Опыт такой у нас есть, мы его апро-
бировали в Дагестане, когда компания 
«Российские сети» создала там техникум. 
Функция государства – исключительно в 
здании и коммунальных расходах, а функ-
ция самого предприятия «Росссети» – и 
преподаватели, и программа образова-
ния, и практика. Разумеется, современ-
ное оборудование и технологии. Сегодня 
свыше 70 человек – очередь на одно место 
в этом техникуме. Ребят разбирают сразу, 
они по всей России разъезжаются. Потому 
что они востребованы сегодня везде, высо-
кая заработная плата.

Это тоже проект, которым надо зани-
маться.

К.Т.: На Ваш взгляд, система распределе-
ния кадров всё-таки имеет право на жизнь? 
Будет ли что-то аналогичное тому, что бы-
ло в советское время?

А.Х.: Нет, я её категорический против-
ник. Надо самим принимать решения о 
том, что в своей жизни делать, а не чтобы за 
человека государство принимало решения.

Государство должно создать условия и 
дать возможность выбора. Я считаю, что 
ребёнок в 17 лет ещё не станет делать пол-
ноценный выбор, если он не гений, не ка-
кой-нибудь выдающийся будущий талант. 
Как наши фигуристы-девочки, где выбор 
очевиден и понятен.

А если родители посылают девочку в 
горный институт? Представляете, она за-
канчивает его через 5 лет. Опыта у неё ни-
какого нет. И вот пожалуйста – получили 
металлурга или горняка.

Процент того, что она пойдёт работать 
по своей профессии – фактически равен 
нулю. Или то, что она уедет в Норильск 
или куда-то дальше, если там зарплата вы-
сокая, которая её поманит. Или молодой 
человек пригласит её к себе работать на 
комбинат.

В связи с этим, система «бакалавриат – 
магистратура» – очень правильная система. 
Она даёт возможность в первые три года по-
лучить базовое образование по любому на-
правлению, которое ты выберешь. А дальше 
даёт возможность год поработать, а после 
этого поступить в магистратуру и уже полу-
чить основательно ту профессию, специаль-
ность, в выборе которой ты укрепился.

Ф.Д.: Вернёмся к IT-парку «Алания». Как 
Вы считаете, какой у него кадровый и пред-
принимательский потенциал? Что он может 
дать и как повлияет на имидж республики?

А.Х.: Владикавказ, Северная Осетия – 
регион, где всегда развивались предпри-
ятия оборонного комплекса, особенно в 
области высоких технологий, связанных с 
электроникой и смежными отраслями.

Любая силиконовая долина, в том 
числе в Америке, в основном существу-
ет за счёт оборонного заказа. Молодёжь 
Владикавказа, прогрессивную, разви-
тую, современную, образованную, креа-
тивную, необходимо увязать с задачами, 
стоящими перед оборонным комплек-
сом. Это будет мощнейший импульс 
для развития современного IT-парка, ко-
торый дальше сможет превратиться в 
свою, пусть не такого размера, но новую 
силиконовую долину.

К.Т.: На административных границах 
между субъектами Северного Кавказа суще-
ствуют посты, которых нет между государ-
ственными границами многих стран. Это 
способствует в определённой степени и разъ-
единению людей и, в общем-то, экономик са-
мих субъектов округа. Что можно и нужно 
сделать, чтобы Кавказ всё-таки представлял 
собой единое целое?

А.Х.: Слишком короткий у нас с вами 
пробег после тех событий, которые, к со-
жалению, произошли в регионе. И гово-
рить сегодня, что мы окончательно унич-
тожили всех тех нелюдей, я не знаю, как их 
назвать, здесь, на территории Северного 
Кавказа, думаю, пока что рановато.

Мы с вами понимаем, что Северный 
Кавказ остаётся объектом пристально-
го внимания определённых спецслужб не 
только соседних государств, но и в геопо-
литической сфере тех стран, для которых 
Кавказ является хорошей площадкой для 
вбивания клиньев в динамичное развитие 
России.

Почему? Прежде всего потому, что 
Кавказ – многонациональная террито-
рия, где огромное количество людей раз-
ных национальностей проживают друг с 
другом и где всегда можно придумать те-
му для конфликта. Будь то земельные от-
ношения, как в Кабардино-Балкарии, 
будь то приграничные отношения, как в 
Ингушетии или Северной Осетии. Кон-
фликты можно создавать искусственно. 
Что, собственно, и пытаются сделать на-
ши оппоненты, всячески стравливая меж-
ду собой людей.

Во-вторых, на Северном Кавказе про-
живают люди различных вероисповеда-
ний. И попытки радикализации или вне-
дрения сюда течений ислама, которые про-
поведуют агрессию – это тоже инструмент, 
которым пользуются враждебные России 
спецслужбы и определённые деятели.

Отмечу, что в этом плане и Прези-
дент Российской Федерации, и здравомыс-
лящие люди отдают себе отчёт в том, что 
Кавказ является буферной зоной, сдержи-
вающей весь напор той гадости, которую 
сегодня пытаются внедрить в головы на-
шей молодёжи и всем тем, кто живёт и со-
зидает на территории России.

В этой ситуации легко сказать: давай-
те уберём все блокпосты, нам ничего не 
нужно. Это самое простое решение. Я по-
нимаю, что мне, как гражданину Россий-
ской Федерации, который по Конститу-
ции имеет право передвигаться свобод-
но по территории страны, каждый раз 
проходить блокпосты или проверку – не-
приятно, мягко говоря. То же самое – при 
перевозке товаров и грузов по террито-
рии СКФО. Не всегда, видимо, и сотруд-
ники правоохранительных органов быва-
ют дружелюбны. Иногда из одного пун-
кта, из одной республики доехать до дру-
гой – и помидоров и яблок не останется в 
машине, чтобы можно было рассчитаться 
за этот проезд. И такие случаи, наверное, 
имеют место.

Но в целом хочу сказать: давайте не бу-
дем из этого положения делать гранди-
озную проблему. Мы за последнее время 
сократили количество блокпостов на раз-
личных направлениях. И по мере улучше-
ния результатов работы нашей правоох-
ранительной системы мы, конечно, будем 
эту систему контроля оптимизировать.

Сегодня говорить о полной ликвида-
ции и снятии блокпостов преждевременно.

К.Т.: Александр Геннадьевич, какие про-
екты в сфере развития транспортной инфра-
структуры округа являются приоритетны-
ми на ближайший период?

А.Х.: Недавно мы с вами открывали до-
рогу в обход Беслана, участок федераль-
ной трассы «Кавказ». Дальше – развитие 
инфраструктуры в сторону Южной Осе-
тии. На это запланирован большой объ-
ём средств.

Аэропорт «Владикавказ». Настало вре-
мя реконструкции взлётно-посадочной 
полосы и приведение аэропорта в нор-
мальное состояние в целом. На эти цели 
на текущий год запланировано 2,3 млрд 
рублей.

Это то, что лежит на поверхности в 
сфере инфраструктуры в Северной Осе-
тии. То же самое мы можем сказать по Ма-
хачкале, по Кавминводам, по другим субъ-
ектам СКФО.

Мы движемся вперёд семимильными 
шагами.

К.Т.: Вы упомянули Южную Осетию. Не-
сколько лет назад поднималась тема строи-
тельства железнодорожный ветки через Ала-
гир до Цхинвала. Каковы перспективы этого 
проекта?

А.Х.: На ближайшее время такой пер-
спективы нет. Сегодня у нас есть различ-
ные трансграничные проекты по разви-
тию транспортных артерий. Поднимался 
вопрос строительства автомобильной до-
роги через Абхазию в сторону Сочи.

Другой вариант – прямая дорога из Ка-
рачаево-Черкесии на Красную Поляну. Был 
и проект, о котором вы говорите – желез-
ная дорога в сторону Цхинвала. На сегодня 
в связи с определёнными экономическими 
обстоятельствами он приостановлен.

Значительные ресурсы идут на рекон-
струкцию тоннеля на Транскаме. Это важ-
нейшее направление. А дальше – задачи 
есть, не отказываемся, будем работать.

К.Т.: Ещё один вопрос на транспорт-
ную тему. В прошлом году на одном из со-
вещаний во Владикавказе Вы сказали: «Спа-
сибо владикавказцам за то, что сохранили 
трамвай». Трамвай – экологически чистый 
вид транспорта города, испытывающий 
сегодня, в канун своего 110-летия, серьёз-
ные сложности. Существуют ли варианты 
включения трамвая Владикавказа в одну из 
федеральных программ при поддержке руко-
водства СКФО?

А.Х.: Владикавказский трамвай на 
уровне СКФО – это уже железная дорога. 
Поэтому говорить о сохранении трамвая 
на уровне округа нецелесообразно.

Но я остаюсь про своём мнении и, дей-
ствительно, благодарен всем жителям Се-
верной Осетии за то, что они любят свои 
традиции, культуру. Трамвай, который 
идёт по нашему городу, по центральным 
улицам. А ещё вагон-кафе, стилизованный 
под старину, – всё это просто замечатель-
но. Это история, которая тоже заставляет 
меня по-особому, с любовью относиться к 
жителям Владикавказа.

Любое сохранение истории и тра-
диции народа – это достижение. Конеч-
но, в XXI веке технологии шагнули дале-
ко вперёд, и говорить только о трамвае, 
как об экологичном и современном виде 
транспорта, на мой взгляд, не совсем пра-
вильно. Идёт развитие и других видов об-
щественного транспорта. Но трамвай, уве-
рен, сохранится при любых обстоятель-
ствах. Это то, чем можно гордиться. Прие-
хать – и полюбить.

Ф.Д.: В феврале во Владикавказе встреча-
лись представители Терского казачества. Хо-

телось бы услышать Ваше мнение об объеди-
нении реестрового и общественного казаче-
ства, о роли политических структур в этом 
процессе.

А.Х.: Терское казачье войско пережи-
вает не лучший период своей истории. 
Внутреннее разделение в среде казачества 
ничего хорошего не добавляет. Я верю, что 
наступит момент, когда Терское казачье 
войско станет единой монолитной струк-
турой, которая будет играть значительную 
роль на всём Северном Кавказе.

Терскому казачьему войску несколько 
сложнее, чем другим казачьим войскам.

Во-первых, оно разбросано по различ-
ным субъектам России. Например, Дон-
ское или Кубанское войско – не имеют та-
кой разобщённости. В разных субъектах – 
различный уровень поддержки казачества 
и осознания важности этой государствен-
ной задачи.

Что касается состоявшегося мероприя-
тия, то люди имеют право высказать свою 
позицию. В то же время, мы ставим перед 
собой задачу способствовать консолида-
ции Терского казачьего войска и повыше-
нию его силы и авторитета в регионе.

Я верю в казаков и считаю, что за ни-
ми будущее.

К.Т.: Очень много ведётся разговоров в на-
стоящее время об оттоке русского населения 
из республик Северного Кавказа. Насколько, 
на Ваш взгляд, эта проблема актуальна и что 
нужно предпринять, чтобы этот процесс 
приостановить?

А.Х.: У нас идут два процесса парал-
лельно. Например, отток населения с 
Дальнего Востока и Севера. И он колос-
сальный, в разы превышает отток с Север-
ного Кавказа русскоязычного населения. 
Но, почему-то, про один отток никто ни-
чего не говорит, а говорят о том, что это 
нормальный процесс. А отток с Северного 
Кавказа – это катастрофа.

Если рассуждать с точки зрения эконо-
мики, это два абсолютно одинаковых про-
цесса. Потому что, действительно, эконо-
мические факторы во многом являются 
определяющими для любого человека, ко-
торый эмигрировал для применения соб-
ственных сил и квалификации. Поэтому 
экономическая внутренняя эмиграция су-
ществует. И, естественно, это не дешёвая 
рабочая сила, а как раз люди, которые мо-
гут быть конкурентоспособными в той же 
Москве, Санкт-Петербурге и других горо-
дах средней части России.

Имеются, конечно, территории, где 
произошли, к сожалению, события в кон-
це прошлого – начале нашего столетия. 
Когда, по большому счёту, здесь была во-
йна, и многие граждане вынуждены были 
уезжать в другие области. И память ещё не 

абстрагировалась от этого. Люди, действи-
тельно, считают, что опасно, прежде всего 
для детей, проживать в регионе.

Что предпринять? Во-первых, такие 
меры не должны быть на уровне штучного 
решения. По принципу: приезжайте, вот 
вам жильё и т.д. Другой житель спросит: 
почему ему бесплатно, а я должен за всё 
платить? Это неправильно.

Мы должны создавать соответствую-
щие условия для привлечения населения 
из других регионов страны. У нас значи-
тельный дефицит кадров в области обра-
зования, здравоохранения. Для развития 
производства требуются инженерные ка-
дры. Мы должны заниматься локализаци-
ей производства, размещением крупных 
предприятий, занимающихся не только 
отвёрточной сборкой, но и выпуском ко-
нечной продукции. Тогда сюда приедут 
инженеры, технологи, а значит – и их се-
мьи. Понадобится жильё, соответствую-
щая инфраструктура. Повысится спрос в 
сфере услуг. Обычная пропорция – 1:6, то 
есть на одно технологичное место шесть 
обслуживающих.

Такое решение будет способствовать и 
притоку русского населения в округ.

Приведу пример. Мой папа работал 
преподавателем английского языка в од-
ном из аулов в Дагестане. Он до сих пор 
вспоминает самыми тёплыми словами 
жителей аула, которые относились к нему 
с большой любовью. Никакого предвзято-
го отношения к русским не существовало.

Мы должны давать мотивацию. Пред-
положим, есть ребята во Владикавказе, 
в Ставрополе. Мы говорим: отработайте 
три года в том же Дагестане или в Чечен-
ской Республике. Если не будет никаких 
претензий к качеству вашей работы, то 
обеспечим дальнейший карьерный рост – 
в том числе в других регионах России. 
Нужны соответствующие программы.

Я со многими руководителями обща-
юсь. Скажем, с Рамзаном Кадыровым, и с 
Рамазаном Абдулатиповым, и с Юнус-Бе-
ком Евкуровым. Сегодня главы, губернато-
ры готовы сделать очень многое для того, 
чтобы русские возвращались.

Но нельзя просто рассуждать, что рус-
ских здесь вытесняют, выгоняют, зажима-
ют. Ну вот у вас, в Осетии, есть такие фак-
ты? Выгоняют, вытесняют русскоязычное 
население?

К.Т: Нет. У нас в этом плане более-менее 
благополучно.

А.Х.: Так возьмите и скажите это. Ска-
жите, что никто русских не бьёт, не уничто-
жает. Что же вы меня всё просите сказать?

Ф.Д.: Собственно, вдогонку этой теме. 
Очень большая работа проведена в плане объ-

единения всех СМИ СКФО. Насколько разра-
ботана информационная политика средств 
массовой информации для формирования и 
позиционирования положительного образа ре-
гиона в федеральном масштабе? Что для это-
го нужно?

А.Х.: Я не хочу никого обидеть, но бы-
ла такая шутка. Покойный Лебедь ещё го-
ворил: украинцы живут на Украине, хох-
лы по всему миру, и мешают украинцам 
построить независимое украинское госу-
дарство.

Очень похожая ситуация у нас проис-
ходит на Северном Кавказе. Многие его 
представители живут сейчас в Москве. Да 
и живут там уже лет по десять, и рассказы-
вают, какой плохой Северный Кавказ. Рас-
сказывают, что тут нельзя, что тут можно. 
Много советчиков. Они в институтах рабо-
тают, адвокатами, кем только не трудятся. 
Здесь уже не живут давно, даже родствен-
ников отсюда вывезли. Но рассказывают. 
Никто из русских сегодня не говорит, что 
плохо жить на Северном Кавказе.

Второе. Мы, на самом деле, о себе мало 
рассказываем, не создаём информацион-
ных поводов. Вы всё можете ощущать, ес-
ли вы работаете. Не так много тех интерес-
ных поводов, которые были бы востребо-
ваны на федеральной сетке. Содержатель-
ных и масштабных.

Те имена, которые есть на Северном 
Кавказе, в Северной Осетии – это имена, 
которыми гордится весь мир. Так, Гергиев 
на той же Олимпиаде про Северный Кав-
каз и Северную Осетию не говорит ничего. 
На самом деле, можно было через этот по-
вод много интересного сказать.

Мы сами сидим и думаем, что про нас 
кто-то расскажет. Поэтому надо создавать 
событийные мероприятия. Если мы каж-
дый раз будем говорить, что Владикавказ 
или Северная Осетия – это трагические со-
бытия в Беслане, поверьте, это не добавля-
ет оптимизма. Хотя это такой шрам на те-
ле всего государства Российского, который 
очень больно мы переживаем каждый год. 
Но, наверное, помимо этого есть очень 
много замечательных вещей, которыми 
мы можем гордиться.

Давайте делать такие события. Вы 
спросите у любого жителя Владикавказа, 
что он знает о том, что сегодня происхо-
дит в Ингушетии или в Ставропольском 
крае. Никто об этом даже не знает. Мы 
уже между собой перестали налаживать 
контакты, замыкаемся только в себе.

Сегодня я увидел проект «44-я долго-
та», то, что ребята молодые создают здесь. 
Я считаю вот это очень важной старто-
вой площадкой, на которой мы, действи-
тельно, сможем сперва друг другу расска-
зывать о том, что происходит у соседа. Не 
подсматривать за соседом, а рассказывать, 
чем живёт та или иная республика, какие 
сегодня очень важные события происхо-
дят. А может, от этого мы станем больше 
ездить друг к другу в гости, общаться.

Ну, а дальше уже выходить за пределы 
Северо-Кавказского округа. Не запираться 
внутри себя, а выходить за пределы и рас-
сказывать всей стране о том, что такое Се-
верный Кавказ.

К.Т.: Хотелось бы услышать Ваше мне-
ние о будущем печатных СМИ. Например, 
старейшей газеты округа «Терские ведомо-
сти». Каковы их перспективы?

А.Х.: А какие перспективы у книг?

К.Т.: На мой взгляд, хорошие.
А.Х.: Конечно, трудно издательским 

домам, в том числе печатной прессе, су-
ществовать в нынешних условиях, в эпоху 
развития современных технологий и элек-
тронных СМИ.

Я, например, люблю книги читать. Мне 
тяжело пользоваться с этой целью тем же 
планшетом. Книга в руках – это удоволь-
ствие. Книжный запах, место, которое она 
занимает на полке, – свойства, не досягае-
мые для электронных книг.

Но на дворе XXI век. Нельзя же застав-
лять молодёжь брать книги с полки. Её 
привлекает возможность записать множе-
ство книг в одно миниатюрное устройство. 
Молодёжь уже мыслит по-другому. Навя-
зывать стандарты – проблематично.

Печатные СМИ сталкиваются с теми 
же трудностями. Плюс их производство 
значительно дороже.

К.Т.: То есть, переход в электронный вид 
неизбежен?

А.Х.: Мы никуда от этого, к сожале-
нию, не денемся. В то же время, остаются 
библиотеки и архивы. Да и в самолётах – 
пока не сделаем повсеместно вай-фай, лю-
ди будут читать бумажную прессу.

Раньше за сдачу макулатуры давали 
новые книги. Почему бы не привлечь мо-
лодёжь идеей сдавать макулатуру в обмен 
на электронные гаджеты?

К.Т: И в завершение беседы. Какой кавказ-
ский напиток за время работы в регионе при-
шёлся Вам по вкусу?

А.Х.: Одно могу точно сказать: куда бы 
я ни приехал на Северном Кавказе, везде 
очень вкусные напитки.

Александр Хлопонин:
«О Северном Кавказе

надо рассказывать больше»
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На презентации IT-парка «Алания»: Александр Хлопонин, Полпред Президента РФ в СКФО (справа), Таймураз Мамсуров,
Глава РСО-А (слева), Дмитрий Рейсих, директор Центра информационных технологий РСО-А (в центре)
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События на Украине развивают-
ся столь стремительно, что на-
писанное сегодня завтра может 
стать не актуальным. На наших 
глазах вершится История. Поче-
му-то вспоминаются тютчев-
ские строки: «Блажен, кто посе-
тил сей мир / В его минуты ро-
ковые». Да, непростые времена 
переживаем мы ныне. Трудно де-
лать прогнозы, тем не менее, не-
которые факты можно проана-
лизировать уже сейчас.

r
краина бурлит. И если запад-
ные области празднуют победу, 
то Крым и Юго-Восток поднима-
ются на борьбу. Они не желают 

подчиняться власти, которая, первым де-
лом, отменила закон о региональных язы-
ках. Это, прежде всего, удар по русскоя-
зычным регионам, большинство из кото-
рых почти до середины XX века входили 
непосредственно в состав России, а Укра-
ине достались из-за необдуманных реше-
ний тогдашнего партийного руководства. 
Там, на Востоке Украины, сосредоточен 
почти весь промышленный потенциал. И 
эти области не хотят спонсировать регио-
ны, открыто угрожающие расправой рус-
скоговорящим жителям.

Победа Януковича на президентских 
выборах была обеспечена во многом бла-
годаря поддержке именно этих промыш-
ленно развитых областей. Он обещал сде-
лать русский язык вторым государствен-
ным, развивать сотрудничество с Та-
моженным союзом. Но своего слова не 
сдержал. По сути, своим бездействием и 
метанием между Россией и Евросоюзом 
довёл страну до нынешнего кризиса. А по-
том и вовсе бежал из страны, бросив её на 
разграбление вандалам.

Теперь он кается, просит прощения у 
народа и у бойцов спецназа «Беркут», по-
гибших из-за его трусости и предатель-
ства. Но эту вину никакими словами не ис-
купить! Это при нём окреп хищный оли-
гархат, который щедро спонсировал май-
дан, а затем и открыто перешёл на его 
сторону. При Януковиче коррупция и 
всевластие чиновников достигли невидан-
ных размеров, что, в немалой степени, 
способствовало росту недовольства в об-
ществе. Раздражение, копившееся года-
ми, в конце концов выплеснулось на ули-
цу. Но этот народный протест тут же осед-

лали отъявленные националисты и всё те 
же олигархи, переметнувшиеся на сторо-
ну новой власти. Хотя именно их старани-
ями Украина дошла до такого бедственно-
го состояния, став, по сути, банкротом.

Но эти же люди смогли перенапра-
вить социальный протест в нужное им 
русло. Рядовым гражданам внушили наи-
вную мысль, что только вступление в Ев-
росоюз решит все их проблемы. «Укра-
ина – це Европа!» – скандировала толпа. 
Хотя в Европе, переживающей экономи-
ческий кризис, никто не ждёт их с распро-
стёртыми объятьями. А условия возмож-
ного, да и то лишь на правах ассоцииро-
ванного членства настолько драконовские, 
что не оставляют никаких иллюзий: в ка-
честве мощного, промышленно развито-
го государства Украина Европе не нужна!

Среди необходимых для вступления 
в ЕС мер Украине предлагается увели-
чить возраст выхода на пенсию, хотя и 
так продолжительность жизни там со-
кращается с каждым годом. Необходи-
мо также урезать социальные расходы, 
пустить под нож целые отрасли эконо-
мики и сельское хозяйство, поскольку 
украинская продукция не сможет конку-
рировать с европейской. Грустный при-
мер Болгарии, Румынии, ряда других го-
сударств, оказавшихся, после присоеди-
нения к ЕС, у разбитого корыта, должен 
многих отрезвить.

Но толпа, собравшаяся на Майдане, 
этого не хотела понимать. Опытные полит-
технологи умело дирижировали настрое-
ниями озлобленных людей, сделав их, по 
сути, массовкой в своей грязной игре.

А решающую роль в силовом захвате 
власти сыграли отряды штурмовиков, пе-
реброшенные в Киев из западных областей 
Украины, где до сих пор сильны пробанде-
ровские настроения. Бойцы «Беркута», так 
и не получившие приказа должным обра-
зом пресечь эту вакханалию, были просто 
отданы на расправу хорошо вооружённым 
бандитам, многие из которых прошли бо-
евую подготовку в Чечне, Сирии, в воени-
зированных лагерях на территории сопре-
дельных с Украиной государств. Помимо 
украинцев, в уличных боях участвовало не-
мало наёмников из других стран. Это было 
неприкрытое иностранное вмешательство 
во внутренние дела Украины.

И этот разгул насилия происходил 
при поддержке и с благословения запад-
ных политиков, которые, вначале высту-

пив в роли гарантов на переговорах между 
Януковичем и оппозицией, тут же встали 
на сторону оппозиции. Янукович, предан-
ный всеми, включая ближайшее окруже-
ние и партийных соратников, ещё недавно 
клявшихся ему в верности, попросту бе-
жал. Хотя мог обратиться за поддержкой 
к жителям Юго-Востока Украины, попы-
таться защитить интересы своей страны, 
но не сделал этого. Трусость и алчность 
оказались сильнее государственной воли.

И ему, действительно, есть в чём каять-
ся. Четырёхлетнее правление Януковича, 
по сути, свелось лишь к укреплению лич-
ного финансового благополучия. Но бо-
гатства его не спасли. А счета в зарубеж-
ных банках будут арестованы. Хотя, по-
хоже, именно они делали его таким сго-
ворчивым и уступчивым на переговорах 
с оппозицией при участии западных по-
средников.

Не сделав ставку на поддержку наро-
да, своих избирателей, доверие которых 
он так и не оправдал, Янукович не полу-
чил помощи и от безмерно обогативших-
ся за время его правления олигархов. В 
разгар событий на майдане они собрались 
в роскошной гостинице «Интерконтинен-
таль», где решали будущее Украины, но на 
эту сходку его даже не пригласили. Хотя 
чему тут удивляться, – ни родины, ни че-
сти, один лишь коммерческий расчёт. Как 
говорится, бизнес, и ничего личного.

Победа майдана в немалой степени 
была обеспечена за счёт финансовых вли-
ваний со стороны украинского олигарха-
та. Простые люди выходили на площадь, 
протестуя против засилья богачей, а в ито-
ге даровали им ещё большее могущество! 
Это стало ясно, когда новоявленные пра-
вители начали раздавать министерские 
портфели и назначать новых глав реги-
онов, многие из которых входят в самок 
«Форбс»! Причём, этнических украинцев 
среди них почти и нет. А ведь «Правый 
фронт», отряды которого стали главной 
ударной силой при захвате власти, свои-
ми идейными вдохновителями считают 
Бандеру и Шухевича, провозглашавших: 
«Смерть жидам и москалям!» Остаётся 
только догадываться, какие чувства обу-
ревают сейчас лидеров «Правого фронта», 
по сути, оттеснённых от власти. Это они 
своим бывшим соратникам вряд ли про-
стят. И значит впереди – новое противо-
стояние, теперь уже между бывшими со-
ратникам. 

Впрочем, у наспех сколоченного пра-
вительства есть проблемы и поважнее вну-
триполитических разборок. Госказна пу-
ста, промышленность в упадке. Обещан-
ных денег от Евросоюза как не было, так и 
нет, а связи с Россией, многие годы являв-
шейся главным спонсором украинской са-
мостийности, прерваны. Страна на поро-
ге жесточайшего кризиса, который может 
спровоцировать массовый исход жителей 

Украины. Процесс этот уже начался. И ос-
новная нагрузка при этом ложится на Рос-
сию и Беларусь.

Особенно тревожно за братскую Бела-
русь, где, в отличие от Украины, проводит-
ся социально ориентированная политика. 
Здесь общество не разделено на безумно 
богатых и невероятно бедных. С 1990 го-
да ООН ежегодно публикует доклад с 
оценкой индекса человеческого развития 
(ИЧР), учитывающего целый ряд факто-
ров: продолжительность жизни в той или 
иной стране, качество и доступность обра-
зования, медицины, покупательную спо-
собность граждан, ВВП, природные ресур-
сы, социальные расходы и т.д. По этому 
показателю в 2013 году Республика Бела-
русь поднялась сразу на 13 пунктов, заняв 
50 строку в общемировом списке, оставив 
далеко позади бывшие советские респу-
блики, включая РФ (55 место), Казахстан 
(69), Грузию (72), Армению (87).

Украина в этом списке вообще оказа-
лась на 78 место! И это ещё до событий на 
майдане, которые, несомненно, отбросили 
страну далеко назад! А Беларусь, несмотря 
на огромное давление со стороны Запада, 
отсутствие нефти и газа, богатых пахот-
ных земель, добилась невероятно больших 
успехов. Развиваются промышленность и 
сельское хозяйство. Население имеет ве-
сомую, даже по европейским меркам, со-
цподдержку со стороны государства. Там 
нет почвы для массовых выступлений, из-
за чего Западу никак не удаётся организо-
вать в Беларуси новый майдан. В отличие 
от украинцев, верящих в мнимые благо-
деяния Запада, белорусы привыкли опи-
раться на собственные силы и хорошо 
помнят, какую «цивилизацию» несли им 
орды западных поработителей.

Беларусь готова развивать партнёр-
ские отношения со странами Евросоюза, 
но только при условии уважения её госу-
дарственного суверенитета. Вот на какой 
пример следовало бы равняться. Мне по-
счастливилось трижды, в составе делега-
ции российских журналистов, принимать 
участие в пресс-конференциях А.Г. Лука-
шенко. Президент открыто и честно отве-
чал на наши вопросы, в том числе о его по-
нимании власти. Он воспринимает её не 
как возможность личного обогащения, а 
как беззаветное служение народу. А глав-
ной оценкой работы политика считает до-
верие и уважение граждан. Виктор Януко-
вич, к сожалению, забыл об этом, проме-
няв свой авторитет на банковские активы, 
которыми ему вряд ли удастся воспользо-
ваться. Может, только сейчас, в изгнании, 
он, наконец, поймёт, что есть ценности, 
которые нельзя измерить никакими день-
гами, к примеру, жизни ребят, до конца 
выполнивших свой воинский долг. К со-
жалению, слишком дорогую цену при-
шлось заплатить народу Украины за это 
позднее прозрение…

Запоздалое
прозрение
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Фарзун Гаглоев
член Совета старейшин РСО-А

В селе Салыугардæн – ныне Ала-
гир – Уæллаггер – Уæлладжирыком, 
чьи пейзажи, ландшафты, задум-
чивые горы и мощные скалы на-
поминают досточтимых стар-
цев на Ныхасе, рассказывающих 
о жизни наших легендарных пред-
ков, проживала дружная семья пе-
дагогов Гагкаевых: Агубечира Ауз-
биевича и Диназы Камболатовны. 
Оба высокие, видные, интелли-
гентные, хлебосольные. Он – ди-
ректор школы, с сильным ду-
ховным миром, легко добивался 
поставленной цели, всегда мыслил 
ясно, владел незаурядными орга-
низаторскими способностями.

d
олгое время у четы Гагкаевых 
не было ребёнка. И Бог их воз-
наградил, подарив им сына, 
которого назвали – Состик. 

Точная копия отца. Он рос здоровым, 
скромным и трудолюбивым. Под его ру-
ководством сверстники оказывали по-
мощь старикам, одиноким. Состик учил-
ся отлично в школе и успешно поступил 
на первый курс в педагогический инсти-
тут. Диназа Камболатовна часто проси-
ла: «Агу, Состику уже 18 лет. Разреши 
ему жениться».

И в один день в эту дружную, семью 
вошла красивая и скромная девушка Бу-
аза Кокова. Её предками были кабардин-
ские князья. Молодые не могли нарадо-
ваться друг другу. Агу и Диназа тоже по-
любили невестку, как дочь.

В семье Гагкаевых Буаза расцвела, по-
казывая не по годам мудрость. Ждали 
рождения внука. Но, увы! Пришла беда! 
Состик упал и получил травму, не совме-
стимую с жизнью. В поминальный соро-
ковой день Состика измученная и скор-
бящая Буаза родила мальчика, которого 
назвали Сослан.

Ровно через год после смерти Сости-
ка явились братья Буаза в дом Агу и за-
явили:

– По традиции предков уводим се-
стру, чтобы её выдать замуж. Ещё моло-

да. Вам нужна няня для малыша, а нам 
необходимо думать о судьбе сестры.

Агубечир и Диназа на прощанье об-
няли невестку. Вскоре Буаза выдали за-
муж за большой калым, да ещё запрети-
ли ей встречаться с любимым первенцем 
Сосланом.

Судьба чёрной чередой трагедий ис-
пытывала стойкость на глазах постарев-
шего Агубечира Гагкаева. Он мужествен-
но перенёс уход в холодный мрак сына 
Состика, потерю Буаза, смерть любимой 
супруги. И занялся воспитанием внука. 
Агу для малыша стал и матерью, и от-
цом, и бабушкой.

Агу нанял для Сосланчика няню. 
Мальчик рос нравственно чистым и до-
брым ребёнком. С пяти лет отлично чи-
тал и писал. Пошёл в школу, где успешно 
учился. Заканчивал четвёртый класс. Од-
нажды рано утром крикнул: «Папа! Где 
ты? Опаздываю в школу!» Отец молчал. 
Ребёнок испугался, дошёл до комнаты от-
ца. И, о ужас! Отец был мёртвым. Сослан 
привычно залез на грудь отца и от страха 
уснул. Одноклассники зашли за Сосланом 
и узрели душераздирающую картину.

Проводы Агубечира Аузбиевича в мир 
иной провели с большими почестями.

Сослана перевёз к себе в Среднюю 
Азию в город Чимкент брат Агубечира – 
Алихан. Там Сослан окончил среднюю 
школу. В 1937 году его призвали в ряды 
Красной Армии, затем он поступил в Ха-
баровское авиационное училище и окон-
чил его с отличием. А далее сержанта 
Гагкаева распределили в 132-й авиаци-
онный мастерской цех. Здесь он показал 
знания своей ответственной профессии. 
Его как лучшего специалиста назначают 
в 787-й авиамастерской цех – старшим 
по ремонту моторов, доверяя возить зо-
лотые слитки в Москву. Вскоре старшего 
сержанта Гагкаева переводят в 122-й ис-
требительный авиационный полк, где он 
продолжал воевать с фашистами до сен-
тября 1945 года.

После войны Гагкаева демобилизо-
вали, он вернулся в г. Дзауджикау. Сра-
зу же начал работать по любимой специ-
альности. В порядке поощрения назнача-
ют его главным инженером организации. 
Тогда же он познакомился с будущей су-
пругой, участницей Великой Отечествен-
ной войны Лидией Татаркановной Есено-
вой, которая подарила Сослану двух оча-
ровательных дочерей: Фатиму и Верочку. 

Гагкаеву выделили две комнаты в 
коммунальной квартире. Соседями его 

оказались министр народного обра-
зования Мухарбек Инаркоевич Хуци-
стов и главный хирург детской больни-
цы Константин Татарканович. В сентябре 
1982 года Гагкаев очень сильно похудел. 
Друзья подбадривали болеющего Сосла-
на. Гагкаев больше молчал, но однажды 
передал им письмо. Вот его содержание.

«Папа, мой Агу!
Перед взором твой божественный об-

раз и мой долг перед тобой. Выполняя 
твой наказ – выучился, стал авиатором, 
штурманом, защищал Родину. Мне до-
верили возить золотые слитки в Москву. 
Однажды великий Сталин велел: «Пред-
ставить мне старшего команды». Как 
только я доложил: «Товарищ Верховный 
Главнокомандующий! Старший сержант 
Гагкаев!..», несвойственная Сталину ра-
достная улыбка озарила его лицо. Ста-
лин со мной поздоровался за руку, похва-
лил меня по-осетински: «Ирон лæг, дæ 
нациæн кадгæнæг у. Хорз тæх кæныс зи-
агимæ. Бузныг». Я от радости растерял-
ся. Видимо, он не знал, что я на деньги, 
оставленные мне тобой, купил двухмест-
ный самолёт – подарок Красной Армии. 
Документ в кармане: «Старший сержант 
Гагкаев Сослан Состикоевич на собствен-
ные деньги купил самолет По-2 №167117 
с мотором М-II-Д №12720, для Красной 
Армии. Его получил командир в/ч 15500, 
нач. штаба подполковник Гумяный. Ко-
пия верна. Начальник штаба в/ч 13754 
«Криет». Заверено гербовой печатью.

Все дни войны был на самом пекле 
фронта, до сентября 1945 г. 

Па, прости мне мою слабость. Я хотел 
дать воспитание детям, но, как недостой-
ный отец, возлагаю тяжесть судьбы детей 
на плечи Лидии Татаркановны.

Прощайте, Лидуся, Фатимочка, Ве-
рочка и мои задушевные друзья Мухар-
бек и Константин. Всем вам низкий по-
клон и любовь. Всех благ! Всегда с вами 
ваш Сослан Гагкаев».

 20 сентября 1982 года настоящий на-
родный герой Сослан Состикоевич Гагка-
ев ушёл в мир иной. Рухсаг уæд!

Лидия Татаркановна выполнила на-
каз любимого супруга, воспитав детей 
добропорядочными. Дала им возмож-
ность найти себя в жизни. Старшая дочь 
Фатима окончила СОГУ, младшенькая 
Верочка после учёбы в финансовом тех-
никуме работает в банке.

В вопросах поступления на учёбу не-
оценимую помощь им оказал Мухарбек 
Хуцистов.

Всех благ добрым людям.

Героическая плеяда
из Салугардана
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«ГОД КУЛЬТУРЫ:
ОПЫТ РЕГИОНОВ»

В Доме Правительства КЧР в 
рамках Года культуры в РФ 
в Карачаево-Черкесии про-
шла первая окружная конфе-
ренция министров культуры 
СКФО. В работе конферен-
ции приняли участие заме-
ститель Министра культу-
ры РФ Алла Манилова, члены 
Совета Федерации Федераль-
ного Собрания РФ от СКФО, 
Правительства КЧР, другие 
официальные лица, деятели 
культуры СКФО.

Алла Манилова поприветство-Алла Манилова поприветство-
вала участников конференции. Она вала участников конференции. Она 
акцентировала внимание на том, акцентировала внимание на том, 
что в этом году средства, выделяе-что в этом году средства, выделяе-
мые в рамках Года культуры на ре-мые в рамках Года культуры на ре-
гионы, в первую очередь, будут на-гионы, в первую очередь, будут на-
правлены на малые города, сёла. правлены на малые города, сёла. 
А. Манилова рассказала о ключе-А. Манилова рассказала о ключе-
вых направлениях и мероприятиях, вых направлениях и мероприятиях, 
запланированных в рамках прове-запланированных в рамках прове-
дения объявленного Года культуры. дения объявленного Года культуры. 
Замминистра также рассказала об Замминистра также рассказала об 
эффективных механизмах, способ-эффективных механизмах, способ-
ствующих активизации туристиче-ствующих активизации туристиче-
ских потоков в регионах.ских потоков в регионах.

С приветственным словом к С приветственным словом к 
участникам конференции обра-участникам конференции обра-
тились также первый заместитель тились также первый заместитель 
председателя комитета ГД по куль-председателя комитета ГД по куль-
туре Елена Драпеко, член Комитета туре Елена Драпеко, член Комитета 
Совета Федерации по науке, обра-Совета Федерации по науке, обра-
зованию, культуре и информацион-зованию, культуре и информацион-
ной политике Александр Тотоонов, ной политике Александр Тотоонов, 
представитель Аппарата полно-представитель Аппарата полно-
мочного представителя Президента мочного представителя Президента 
РФ в СКФО Алексей Семёнов.РФ в СКФО Алексей Семёнов.

Руководители министерств куль-Руководители министерств куль-
туры регионов СКФО также расска-туры регионов СКФО также расска-
зали о проводимой работе, о ме-зали о проводимой работе, о ме-
роприятиях, намеченных в рамках роприятиях, намеченных в рамках 
проведения Года культуры, высвети-проведения Года культуры, высвети-
ли основные проблемы и сформули-ли основные проблемы и сформули-
ровали задачи на будущее. Выступа-ровали задачи на будущее. Выступа-
ющие выразили надежду, что прове-ющие выразили надежду, что прове-
дение Года культуры придаст мощ-дение Года культуры придаст мощ-
ный импульс развитию этой сферы ный импульс развитию этой сферы 
в субъектах Российской Федерации, в субъектах Российской Федерации, 
будет способствовать укреплению будет способствовать укреплению 
материально-технической базы уч-материально-технической базы уч-
реждений культуры, позволит зна-реждений культуры, позволит зна-
чительно улучшить состояние от-чительно улучшить состояние от-
расли на селе.расли на селе.
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Павел Цороев
г. Назрань

В России борьба с нелегальны-
ми мигрантами усиливает-
ся. Граждане отдельно взятых 
республик, обретших в нача-
ле 90-х «долгожданную неза-
висимость» от «ненавистно-
го российского ярма», хлынули 
нескончаемым потоком в на-
шу страну на заработки. При-
чём, попадали зачастую люди 
без документов. Ещё одна про-
блема – нелегальная миграция 
из стран дальнего зарубежья, 
в основном из Вьетнама и Ки-
тая. Всё это вынуждает наше 
государство принимать ком-
плексные меры, мобилизовать 
работу всех заинтересован-
ных служб.

o
роблема незаконной мигра-
ции не обошла и Ингуше-
тию. К нам приезжают, в ос-
новном, чтобы заработать на 

стройках, коих в республике немалое 
количество. Основной контингент – 
это граждане Азербайджана, Узбеки-
стана, Таджикистана, Грузии, Вьетна-
ма. Глава республики Юнус-Бек Ев-
куров поставил чёткую задачу – на 
территории Ингушетии не должно 
быть ни одного незаконного мигранта. 
Только за одну неделю УФМС России 
по РИ выявило 40 незаконных мигран-
тов. У большинства из них отсутству-
ют документы, регистрация, медицин-
ская страховка. Этих людей с недавних 
пор до момента депортации обеспе-
чивают едой и кровом. С начала го-
да в окрестностях Магаса заработало 
специальное учреждение для времен-
ного содержания иностранных граж-
дан, подлежащих административному 
выдворению за пределы России по ре-
шению суда.

В настоящее время в двух корпу-
сах содержится более 40 незаконных 

мигрантов. Для них в учреждении соз-
даны все условия: комнаты по 19 ква-
дратных метров, столовая, душевые, 
детские игровые комнаты. Нелегалы 
живут в чистоте и уюте. Совсем ско-
ро на территории спецприёмника по-
явится спортивная площадка. По ме-
ре необходимости будет увеличено ко-
личество койко-мест до шестидесяти. 
Решение своей судьбы гастарбайтеры 
ожидают от одной недели до несколь-
ких месяцев, в зависимости от сложив-
шейся ситуации. После решения суда 
незаконных мигрантов в сопровожде-
нии судебных приставов отправляют 
на родину. На то, чтобы доставить не-
легала домой, уходит около 30 тысяч 
рублей. Эти средства выделяет ФМС. 
Спецприёмник за неполных два меся-
ца, по словам начальника УФМС Рос-
сии по РИ Магомеда Батаева, прошло 
около 60 человек.

Публика в социальном учрежде-
нии для мигрантов весьма пёстрая. 
Вот, например, супруги Тхаймин из 
Вьетнама. Они приехали в Ингуше-
тию около полугода назад. Сначала 
перелёт в Москву, а затем путешествие 
в республику. В течение шести меся-
цев вьетнамцы работали на одной из 
строек, выполняли отделочные рабо-
ты, пока не нагрянула проверка ФМС. 
Так они попали в спецучреждение. 
Ещё неделю назад супружескую пару 
должны были отправить на родину, 
но случилась непредвиденная для ра-
ботников миграционной службы си-
туация – у четы из Вьетнама родилась 
дочь. Это первый ребёнок, который 
родился в приёмнике. Сейчас нелега-
лы ждут уже решения другого суда.

Работодателям, конечно, выгодно 
нанимать мигрантов всех мастей, ведь 
они соглашаются на любые условия. 
Существует система выдачи патентов 
на работу сроком на один год. Ежеме-
сячно гастарбайтеры обязаны выпла-
чивать в налоговую службу одну тыся-
чу рублей. Если эта сумма не вносит-
ся, то патент приостанавливается. Од-
нако трудовые мигранты имеют право 
работать только в частном секторе, а не 
на общественных стройках. Ингушетия 
обладает своими избыточными трудо-
выми ресурсами, поэтому встаёт во-
прос о сокращении выдачи патентов.

Нелегалы не спешат попасть в 
специальное учреждение, где для них 
созданы все условия, ведь оттуда начи-
нается путь домой.

Нелегалы
в Ингушетии
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   Îáùåñòâî

Аламбек Сабеев
замдиректора по науке нацпарка «Алания»

Человечество за последние 
200 лет настолько изменило 
природу своей деятельностью, 
что биосфера Земли не может 
самоочищаться, саморегулиро-
ваться и поддерживать равнове-
сие без его помощи.

q 
лица Земли уже исчезло нема-
ло видов, многие стали редкими 
и исчезающими. Участились ло-
кальные, региональные и конти-

нентальные экологические катастрофы. 
Еще в конце XVIII – начале XIX вв. неко-
торые государства стали выделять на сво-
их территориях заповедные участки земли 
для сохранения биологического разноо-
бразия в естественных условиях. В 1872 го-
ду, когда в США организовывали первый 
в мире национальный парк, в его деклара-
ции прозвучали такие слова: «…парк соз-
дается для пользования и на радость наро-
ду на все времена…». А к системному за-
поведанию земель мировое сообщество 
пришло после решений, начиная с 1971 го-
да, ряда международных конвенций.

В России ООПТ занимают свыше 8% 
земель. Доступ к генетическим ресурсам 
и технологиям, их совместное использо-
вание, имеет первостепенное значение 
для решения ключевых вопросов пробле-
мы сохранения биоразнообразия. Кстати 
сказать, что на ООПТ сохраняется около 
85% биоразнообразия.

Уже с конца 50-х годов XX века в науч-
ных кругах Северной Осетии поднимал-
ся вопрос о создании в республике запо-
ведной территории – национального пар-
ка. Одним из первых шагов по созданию 
парка в 1958 году стала организация за-
казника «Цейский» в Алагирском райо-
не. В 1967 году открылось ещё одно при-
родоохранное учреждение – Северо-Осе-
тинский государственный природный за-
поведник, где запрещается любое изъятие 
минеральных и биологических ресурсов, 
кроме как для научных целей. Потом, до 
90-х гг., выделялись памятники природы.

На сегодняшний день число ООПТ 
достигло 216, занимающие около 23% 
территории республики. То есть, созда-
на экологическая сеть, являющаяся ком-
плексом функционально и географиче-
ски взаимосвязанных охраняемых при-
родных территорий, организованная с 
учетом природных и социально-эконо-
мических особенностей региона. Респу-
блике нужен был национальный парк, 
включающий не только заповедную тер-
риторию, но и земли для традиционно-
го хозяйственного пользования, отдыха 
(рекреации), туризма разных видов: по-
знавательный (экскурсионный), спор-
тивный, экстремальный, в зависимости 
от цели по ландшафтному и географи-
ческому признаку, по способу передви-
жения, деловой и др. Каждый вид туриз-
ма включает ряд подвидов. За создание 
парка выступали Татаркан Басиев (заме-
ститель председателя Северо-Осетинско-
го Совета Всероссийского общества ох-
раны природы) и Xасан Габеев (замести-
тель начальника Управления лесного хо-
зяйства, главный лесничий).

Большой вклад в пользу создания 
парка внесли публикации в газете «Соци-
алистическая Осетия»: «Национальный 
парк: прихоть или необходимость?» – 
А.С. Будун, доцент кафедры физической 
географии СОГУ; «Нужен национальный 
парк», «Национальный парк – кто «за»?», 
«Снова о национальном парке» – Борис 
Бероев. Было два предложения места 
создания парка: в междуречье Ардона и 
Уруха, на всех предгорных землях Леси-
стого хребта, начиная от Военно-Грузин-
ской дороги до границ Кабардино-Бал-
карии, и в верховьях р. Урух Ирафского 
района. Наибольшее число сторонников 
оказалось у второй идеи, которую под-
держивал и глава АМС Ирафского рай-
она Эльбрус Макоев. При этом учиты-
валось и то, что здесь сохранилось боль-
ше первозданных природно-культурных 
комплексов и видов биоразнообразия. В 
связи с этими аргументами и ходатай-
ством Правительства РСО-А 18 февраля 
1998 года было подписано Постановле-
ние Правительства РФ №225 «О созда-
нии национального парка «Алания» в Ре-
спублике Северная Осетия-Алания». Из-
начально всю организационную работу 
парка взял на себя министр лесного хо-
зяйства Казбек Хетагуров со своим заме-
стителем Николаем Олисаевым. И кол-
лектив парка начал вести активную при-
родоохранную, научную и эколого-про-
светительскую работу не только на своей 
территории, но и во всём Ирафском рай-
оне и Северной Осетии в целом.

Национальный парк «Алания», 
кроме вышесказанного, способствует по-
вышению благосостояния, снижению 
бедности и устойчивому развитию обще-
ства на своей территории, сохранению 
экосистем в естественном состоянии, ге-
нетических ресурсов, природных и куль-
турных памятников, оказываются рекре-
ационные и экологические услуги. В пер-
вый год работы, при активном участии 
общественности, Национальный парк 
организовал природоохранную акцию 
под названием «Ёлочная кампания» 

С апреля 1999 года коллектив парка 
ежегодно организовывает научные экспе-
диции с учеными МГУ им. М. Ломоносо-
ва, СПбГУ, ЮФУ, ВИЗРа , СОГУ им. К. Хе-
тагурова, ГГАУ и др. Ежегодно парк орга-
низовывает проведение международной 
экологической акции «Марш парков», Ев-
ропейского Дня парков и т.д.. На его тер-
ритории не раз проводились экологиче-
ские и журналистские десанты, выезды 
агитбригад, экскурсии, мастер-классы ху-
дожников республики для учащихся Ре-
спубликанской детской художественной 
школы им. С. Тавасиева (выходца из этих 
мест), фотографов: О.Б. Кудрявцева – «Во-
круг света», В. Майоров, Т. Фарниев, оба – 
хирурги в больницах г. Владикавказа, 
А. Купцов с Северо-Кавказского горного 
клуба, К. Басаев – волонтёр. Снимались в 
разные годы документальные и художе-
ственные фильмы, видеоролики разны-
ми телекомпаниями. Подобные приро-
доохранные, эколого-просветительские и 
туристско-рекреационные мероприятия, 
в т.ч. стационарные и передвижные фо-
товыставки, проводятся часто. Ежегодно 
проводятся совместные охранные меро-
приятия с Северо-Осетинским отделени-
ем Союза охраны птиц России.

Всемирная комиссия по охраняемым 
территориям (МСОП) высоко оценивает 
работу Национального парка «Алания». 
Она отмечала, что Национальный парк 
«Алания» стал заметным явлением среди 
ООПТ не только Северного Кавказа, но и 
России. А один раз была удачно проведе-
на акция под девизом «За мирный Кав-
каз» по восхождению на высочайшую 
горную вершину Европы – Эльбрус – со-
вместно с представителями ООПТ Север-
ного Кавказа под флагами Европейской 
Федерации Национальных парков и Эко-
логического центра «Заповедники».

По результатам научно-исследователь-
ских работ сотрудников парка и других ор-
ганизаций за 16 лет опубликовано более 
200 научных и научно-популярных статей; 
рекомендации по сохранению природных 
комплексов; рекомендации по охране ред-
ких и исчезающих видов растений и жи-
вотных; путеводители по семи экологиче-
ским тропам; два сборника научных тру-
дов «Национальный парк «Алания».

Территория парка со всех сторон 
окаймлена цепью высоких хребтов, и 
проехать сюда можно только по един-
ственной горной автодороге, по уникаль-
ному каньону Ахсинтта. Парк высокогор-
ный. Минимальная высота над уровнем 
моря – 1100 м (с. Мацута), максималь-
ная – 4646 м (гора Уилпата). Сложный ре-
льеф и почвенно-климатические условия 
веками способствовали образованию бо-
гатого разнообразия флоры и фауны.

Уникальность флоры определяет-
ся наличием в ней эндемичных видов, 
то есть, на земном шаре они больше ни-
где не встречаются. Здесь растёт более 
1000 видов сосудистых растений, 214 ви-
дов грибов, 157 видов древесных и полу-
древесных растений. Северные склоны 
занимают субальпийские берёзовые кри-
волесья и небольшие участки рододен-
дрона кавказского, чистые и смешанные 
естественные плантации черники обык-
новенной, брусники и водяники кавказ-
ской. Вдоль русел рек растут ольха серая, 
ивы, заросли облепихи и др. видов. В ме-
жгорных сухих котловинах произраста-
ют сухолюбивые растения, редкие и ти-
пичные растительные сообщества, степ-
ные. В более влажных местах встречают-
ся лесостепные, лесные, высокогорные, 
болотные и реликтовые растения. На 
территории парка обитают 30 видов мле-
копитающих, 5 – пресмыкающихся, 3 –
земноводных, 1 – рыб, 117 – птиц, 413 ви-
дов насекомых.

Известно, что любая деятельность че-
ловека – от примитивного земледелия до 
самых последних технологических разра-
боток – вызывает изменения в окружаю-

щей среде, влияет как на биосферу в це-
лом, так и на её ресурсную базу. В связи с 
этим часть природных комплексов транс-
формировалась, а часть разрушилась в той 
или иной степени. Естественно, некоторые 
виды биоразнообразия исчезли, а другие 
стали редкими и исчезающими. Они и бы-
ли занесены в Красные книги РСО-А и РФ, 
чтобы сохранить их для пользования и на 
радость народу на все времена.

Эта восхитительная территория, бога-
тая водными ресурсами, – сокровищница 
нации, по праву считается одним из бога-
тейших в природном и историко-культур-
ном отношении. Здесь сохранилось уни-
кальное культурное наследие (объекты ре-
лигиозного, оборонительного, культового 
и погребального сооружений, фольклор, 
традиционный уклад жизни). По этому 
поводу В.Б. Пфафф (1871) писал, что по 
числу «…древних построек Дигория од-
на из замечательнейших стран Кавказа». 
Здесь сосредоточены разнообразные па-
мятники историко-культурного наследия, 
в том числе 109 объектов федерального 
значения и 68 регионального, относящи-
еся к разным историческим периодам: 
грунтовые погребения и захоронения в 
полуподземных склепах – IV-IX вв.; мо-
гильники, погребения в каменных ящи-
ках – III-IX вв.; аланские могильники – 
V-IX вв.; руины церквей – средневековье – 
конец XIX – начало ХХ вв.; наземные скле-
пы – средневековье.

 На территории парка имеются 22 па-
мятника природы регионального значе-
ния. Это – приледниковые озера, крупней-
ший на Северном Кавказе ледник Карау-
гом, останец древней вулканической лавы, 
высокогорное болото Чифандзар, Кубус-
ский торфяник, источники минеральных 
вод , Фаснальский сосновый бор, Дзина-
гинская поляна Фатанта и памятник тра-
диционного орошаемого сенокосного уго-
дья – Дзагараска. Парк обеспечивает при-
ём экскурсионно-туристических групп до 
15 человек на частично обустроенные базы 
в Айгомугидонском и Харесском ущельях. 
Посетители могут останавливаться и на ба-
зах отдыха «Порог неба», «Ростсельмаш», 
«Дзинага», «Орлиное гнездо» и высокогор-
ных альплагерях «Таймази» Таганрогского 
радиотехнического института ЮФУ и «Ко-
мы-Арт». Все эти базы одновременно мо-
гут принимать до 1200 человек.

По ущельям и через перевалы проло-
жены десятки маршрутов для альпини-
стов и туристов. Для посетителей предо-
ставляются все условия для отдыха и ту-
ризма.

Одним словом, Национальный парк 
«Алания», благодаря поддержке Минпри-
роды РФ, Росприроднадзора по РСО-А, 
Комитета охраны окружающей среды и 
природных ресурсов РСО-А, Северо-Осе-
тинского отделения ВООП становится цен-
тром экологического образования, вос-
питания и формирования экологической 
культуры человека, включая мировоззре-
ние, нормы морали и права, способы и 
формы общения, знания и навыки.

В связи с этим необходимы согласо-
ванные действия с АМС, субъектами хо-
зяйственной и туристической деятельно-
сти на территории парка. Особое внима-
ние обратим на сортировку, сбор и вывоз 
мусора, регулирование организованно-
го и неорганизованного туризма и отды-
ха людей. Кстати, с этого года внедряем 
платные услуги просто по посещению, 
туризму, рекреации , фото и киносъём-
кам на территории парка.

Думаю, что парк – сокровищница 
нации, как эталон девственной приро-
ды (экосистем), природно-культурный и 
экологический центр, – уникальное хра-
нилище объектов традиционной хозяй-
ственной деятельности, экологически чи-
стейших водных ресурсов, способствует 
поддержанию экологического равнове-
сия не только в Осетии, но и во всём Севе-
ро-Кавказском регионе.

Сокровищница нации
   Ïàìÿòü

Елена Бадякина
г. Моздок

В это трудно поверить, но 
9 марта Юрию Гагарину испол-
нилось бы 80 лет! Если бы не 
трагическая гибель во время ис-
пытательного полёта в марте 
68-го, он мог бы дожить до на-
ших дней. Но ушёл из жизни в са-
мом расцвете сил, оставшись в 
нашей памяти молодым с сияю-
щей улыбкой на лице. 

h
менно такой образ и попыта-
лись передать создатели филь-
ма «Гагарин. Первый в космо-
се», который будет показан в 

день рождения космонавта на Первом ка-
нале. А на экраны страны он вышел ещё 
в прошлом году, 12 апреля, в День космо-
навтики. Бюджет фильма, по нынешним 
меркам, довольно скромен. Что, впрочем, 
никак не повлияло на качество первой са-
мостоятельной киноработы Павла Пархо-
менко, ранее работавшего с другими ре-
жиссёрами. Удачной оказалась и опера-
торская работа Антона Антонова, причём 
некоторые эпизоды сняты прославлен-
ным мастером Вадимом Юсовым.

Фильм длится 108 минут, ровно столь-
ко Гагарин был на орбите. И за это вре-
мя перед нами, словно перед мысленным 
взором Юрия, проходят важнейшие эта-
пы его жизни. Детство в оккупированной 
фашистами деревне Клушино Смолен-
ской области, где семья Гагариных юти-
лась в землянке, поскольку дом занял не-
мецкий ефрейтор. А когда голодные де-
ти попытались добыть немного еды, не-
мец схватил брата Юры и подвесил его 
на шарфе, и Юра изо всех сил поддержи-
вал брата снизу, не давая ему задохнуть-
ся, пока мать не подоспела на помощь.

Были в жизни Гагарина другие, не ме-
нее запоминающиеся впечатления воен-
ной поры. Жаль, что авторы сценария не 
использовали эпизод, который сам Гага-
рин в своих автобиографических записях 
упоминал, как очень значимый. Осенью 
41-го года, возвращаясь из школы, он уви-
дел два пикирующих советских самолёта, 
один из которых был подбит, а другой сам 
совершил посадку неподалёку. При паде-
нии в торфяное болото подбитый само-
лёт развалился на части, но лётчик остал-
ся в живых, и другой пилот забрал его, по-
сле чего оба благополучно улетели. И с 
тех пор Юра стал мечтать о небе. А заод-
но, усвоил и важный принцип: сам поги-
бай, но товарища выручай! Дружелюбие, 
открытость всегда помогали ему в жизни, 
делали душой любой компании. Эти чер-
ты характера расположили и членов ко-
миссии, набиравшей лётчиков в первый 
космический отряд. Хотя путь в небесные 
выси был долог и непрост. 

В 1949 году, когда Юре исполнилось 
15 лет, он решил оставить среднюю шко-
лу и овладеть рабочей профессией, по-
могать родителям. И хотя они были про-
тив, Юра поехал к дяде, жившему в Мо-
скве, поступил в ремесленное училище 
при заводе сельхозмашин в Люберцах. 
Там он начал постигать азы профессии 
формовщика литейного цеха. Попутно 
увлекался и спортом, играл в баскетболь-
ной команде и, несмотря на малый рост, 
делал успехи. Учился в школе рабочей 
молодёжи. Уставал, конечно, но не жало-
вался и старался везде успевать. Дирек-
тор училища, отметив трудолюбие пар-
ня, решил отправить его в индустриаль-
ный техникум в Саратове. Учёба парню 
давалась легко, а самым любимым пред-
метом стала физика, интерес к которой 
привил ему ещё учитель гжатской шко-
лы Лев Беспалов. В училище Юра напи-
сал несколько рефератов о великих физи-
ках, один из которых назывался «К.Э. Ци-
олковский и его учение о ракетных дви-
гателях и межпланетных путешествиях». 

Трудами Циолковского он увлёкся с дет-
ства, но и представить себе не мог, что 
именно ему, Юре Гагарину, предстоит 
осуществить мечту «калужского мечтате-
ля» о полёте человека в космос!

Кстати, фраза Циолковского о Зем-
ле, как о колыбели человечества, из ко-
торой оно непременно шагнёт в космос, 
стали эпиграфом и к фильму о Гагари-
не. Сам Юрий позже напишет, что «по-
жалуй, именно с этого доклада о рабатах 
Циолковского началась моя космическая 
биография».

Там же, в Саратове, начал пости-
гать азы лётной профессии в аэроклубе, 
по окончанию которого подал докумен-
ты в Оренбургское авиационное учили-
ще. Там он встретил и любовь всей сво-
ей жизни. Валентина стала женой и вер-
ным другом. Она же отговорила его от 
намерения бросить училище и вернуть-
ся в Гжатск, когда пришло известие о за-
болевании отца, которое, к счастью, ока-
залось не серьёзным. Спустя годы Юрий 
напишет, что «жизнь сложилась бы ина-
че, если бы я не прислушался к добрым 
советам Вали и друзей».

Жену Гагарина в фильме сыграла Оль-
га Иванова. А на роль Гагарина был при-
глашён молодой актёр Ярослав Жалнин, 
внешне очень похожий на первого кос-
монавта, с такой же обаятельной, откры-
той улыбкой. Молодым актёрам удалось 
передать трогательные отношения су-
пругов, их совместные выходы на приро-
ду, радость воспитания дочерей. Валенти-
на верила в мужа, была ему опорой. Ког-

да жёны членов первого космического от-
ряда решили обратиться к Королёву с 
просьбой отправить в полёт неженатого 
лётчика, – мало ли что? – Валентина отго-
ворила подруг от этого шага. 

В фильме немало драматических 
эпизодов, показывающих, сколь непро-
стой была подготовка к первому полёту. 
Постоянные тренировки, невероятные 
перегрузки. Но в отряде космонавтов 
царила добрая, дружеская атмосфера, и 
молодым актёрам удалось её передать. 
К сожалению, роль Адрияна Николаева 
стала последней для Анатолия Отрад-
нова. Он умер в январе 2012 года, не до-
жив до премьеры фильма всего несколь-
ко месяцев.

Но, конечно, самым заметным в от-
ряде был Юрий, что и стало решающим 
при отборе первых кандидатов. Родные 
Гагарина, прочитав сценарий, согласи-
лись на экранизацию, хотя ранее отвер-
гали подобные предложения. На премье-
ре фильма Елена Гагарина скажет: «Для 
всей нашей семьи решение принять уча-
стие в создании художественного фильма 
было непростым. Мы уже не раз получа-
ли подобные предложения, но мне впер-
вые показалось, что попытка снять фильм 
про моего отца увенчается успехом…Бы-
ло очень трогательно, когда актёр, играю-
щий моего отца, очень волновался. Вы то-
же непременно увидите это. Я думаю, что 
«Гагарин. Первый в космосе» стал филь-

мом, которым его создатели могут гор-
диться». Получить такую оценку от род-
ных Гагарина – очень почётно.

Удачным был подбор актёров и на 
другие главные роли. Сергея Павлови-
ча Королёва сыграл Михаил Филиппов. 
При внешней непохожести он сумел 
очень достоверно передать переживания 
этого невероятно талантливого и очень 
требовательного человека. По сценарию 
у него не так много реплик, но сколь-
ко эмоций передают глаза, то по-отече-
ски добрые, когда он общается с Юрием 
и членами космического отряда, то на-
пряжённо-тревожные, когда, за несколь-
ко минут до старта, вдруг возникли непо-
ладки с люком. Хотя, по воспоминаниям 
Гагарина, всё прошло в штатном режи-
ме, и подобного ЧП не было. Видимо, это 
дань определённым канонам, чтобы дер-
жать зрителя в постоянном напряжении.

А когда пришло известие об удачном 
приземлении Гагарина, лицо Королёва 
озаряется неподдельной радостью и гор-
достью! Целая палитра чувств передана 
актёром при внешней сдержанности.

Удачна и роль главного врача Адили 
Котовской в исполнении Инги Оболди-
ной. А вот с трактовкой образа Германа 
Титова (Вадим Мичман) можно поспо-
рить, – немного преувеличена его обида 
при назначении дублёром. На самом де-
ле, решение Госкомиссии не повлияло на 
дружбу ребят. И вообще, вплоть до по-
следних минут не было известно, кто по-
летит первым. Ночь накануне полёта оба 
космонавта провели в одной комнате, бе-
седуя на разные темы. Утром вместе об-
лачились в скафандры и выехали на кос-
модром. И только там выяснилось, что 
полетит Гагарин. Перед расставанием 
Герман Титов сердечно обнял друга и по-
желал ему счастливого пути.

Родителей Гагарина сыграли Наде-
жда Маркина и Виктор Проскурин. Они 
постарались передать их волнение и гор-
дость, когда они узнали, что именно их 
сыну выпала честь стать первым космо-
навтом. Простые сельские труженики, 
они и представить себе не могли, какая 
слава ожидает их Юру.

Действие фильма разворачивается в 
разных местах, но основные съёмки про-
ходили Крыму. Потом критики упрекнут 
создателей фильма, что, дескать, крым-
ские ландшафта не вполне передают вид 
казахских степей. Разглядели и неточно-
сти в некоторых других эпизодах, напри-
мер, в компьютерной графике. Но это 
мелочи, нисколько не влияющие на об-
щее восприятие фильма. Его создателям 
удалось передать ощущение той эпохи, 
неподдельное ликование людей, узнав-
ших о полёте советского человека в кос-
мос. Режиссёр нашёл верное решение, 
соединив постановочные сцены с реаль-
ной кинохроникой, что сделало эти ка-
дры особенно волнующими.

Пожалуй, только Анна Тахтарова и 
её внучка Рита, первыми увидавшие при-
земление в казахской степи капсулы с кос-
монавтом, испытали не радость, а удив-
ление. Человека в оранжевом скафандре 
они, скорее всего, приняли за пришельца. 
Но открытая, лучезарная улыбка Юрия их 
успокоила. Ярослав Жалнин в этом, как и 
во многих других эпизодах, очень убеди-
телен. Он смог передать волнение и удив-
ление космонавта, впервые испытавшего 
невесомость и увидевшего нашу планету 
в иллюминаторе. Это стало для Юрия на-
стоящим потрясением.

Сам актёр перед демонстрацией 
фильма в думском киноклубе признался, 
что до съёмок, по сути, почти ничего не 
знал о Гагарине. Таковы плоды нынеш-
него образования, не дающего молодё-
жи истинного представления о великих 
достижениях прошлого. Преданы заб-
вению подвиги молодогвардейцев, Зои 
Космодемьянской, Александра Матросо-
ва, Юрия Гагарина. И даже Победу, да-
ровавшую человечеству освобождение от 
фашизма, хотят приписать т.н. «союзни-
кам». И многие школьники порой с тру-
дом вспомнят, что за война была 70 лет 
назад, и кто одержал в ней победу. За-
частую они понятия не имеют, что пер-
вым космонавтом был наш, советский че-
ловек – Юрий Алексеевич Гагарин. Поэ-
тому фильм о Гагарине, напоминающий 
о первенстве нашего народа в освоении 
Космоса, так необходим именно сейчас. 
Бессмертный полёт продолжается.

Он навсегда остался молодым…
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